

Descuaje de la selva y endeude: estrategia estatal para la expansión de la frontera en el piedemonte amazónico

Autora: Magdalena Castellanos

La colonización orientada por el Estado colombiano como “válvula de escape” a la violencia política y estrategia de distribución de la tierra, en el caso de la Intendencia del Caquetá fue establecida durante 1959 a 1976, a través de la “colonización dirigida” agenciada por el trabajo de los colonos en pequeñas parcelas y en el endeude estatal (Caja Agraria, 1959-1974), que propició el ciclo de migración-colonización- migración como fenómeno social que contribuyó a la expansión de la frontera en una zona extensa de selva tropical húmeda; donde se reprodujo una estructura agraria de tipo bimodal entre un modelo de hacienda tipificado en “Larandia” y un modelo de economía campesina tipificado en la colonización dirigida, pero que tuvieron en común el establecimiento de la ganadería en la región.

Entre los efectos que provocó la colonización estatal se pueden identificar como significativos: a) El cambio demográfico por los incrementos de la población migrante que pasó de 63.170 habitantes en 1951 a 103.718 en 1964, con una variación de sesenta y cuatro por ciento para el período intercensal y de 1963 a 1973 la población ascendió a 166.379 habitantes con una variación de sesenta por ciento durante el período. b) El cambio ambiental producido a partir del sistema socola-tala-quema-cultivos colonizadores-establecimiento de pasturas que convirtió una considerable área de bosque húmedo tropical en praderas de pastos introducidos y que determinó la transformación ambiental de la región. c) La reconcentración de la tierra que ya había sido una vez distribuida por el Estado y que vuelve a hacerlo producto del mercado de tierras instalado a través del Instituto Colombiano de Reforma Agraria (Hormaza, 2016).

El análisis realizado muestra a través de un estudio de caso, entendido como una exploración de un “sistema acotado” o a lo largo del tiempo, a través de una detallada recolección de datos que involucra múltiples fuentes de información ricas en contexto y que se delimita de forma espacial y temporal (Creswell, 1998); que el Estado colombiano ha incidido con “presencia diferenciada” (González, 2014) por la forma de poblamiento que fomentó y el tipo de relaciones establecidas con el poder político local, en la transformación socioterritorial de la región; en antagonía con lo que se ha denominado en la historiografía regional como el “vacío” o “ausencia” del Estado y causa de los conflictos sociales que devinieron posteriormente en conflictos armados.

Trabajos citados

Caja Agraria. (1959-1974). *Archivo de Cartera de Colonización y Parcelaciones*.
Florencia: Caja Agraria.

Creswell, J. W. (1998). *Qualitative Inquiry and Research Design : Choosing Among Five Traditions*. Sage Publications, Inc.

DANE. (1951). *Censo de Población de Colombia 1951 Resumen*. http://biblioteca.dane.gov.co/media/libros/LD_771_1951.PDF.

González, F. (2014). *Poder y violencia en Colombia* (Primera Edición, Quinta Reimpresión ed.). (F. E. G., Ed.) Bogota, D.C., Colombia: ODECOFI. CINEP.

Hormaza, I. C. (2016). *La reforma agraria como ejercicio de planificación: experiencias de los proyectos de colonización del INCORA en el Caquetá entre 1964-1974*. Facultad de Artes. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.